

Discours prononcé par le Directeur général lors de la cérémonie d'ouverture de la conférence diplomatique pour la conclusion et l'adoption d'un traité sur le droit des dessins et modèles

Vos Altesses,
Excellences, Mesdames et Messieurs les délégués,
Chères et chers amis, chères et chers collègues,
Asalaam Alaikum.

Bienvenue à la conférence diplomatique pour la conclusion et l'adoption d'un traité sur le droit des dessins et modèles.

Il s'agit d'un moment véritablement historique pour nous toutes et tous.

Pour la première fois depuis plus de 10 ans, l'OMPI organise une conférence diplomatique en dehors de Genève. Cette conférence est la première conférence diplomatique de l'OMPI en Arabie saoudite et au Moyen-Orient. Et c'est la première fois depuis 25 ans que la communauté mondiale de la propriété intellectuelle se réunit pour soutenir les créateurs du monde entier.

Il nous aura fallu des décennies pour arriver à ce moment. Pendant tout ce temps, nous avons vu des générations de négociateurs et de représentants échanger, discuter et tenter de trouver un moyen d'avancer jusqu'à ce jour. Nous leur exprimons notre gratitude et les remercions pour leurs précieuses contributions. Leur ténacité et leur résilience ont ouvert la voie à la décision historique prise par l'Assemblée générale de 2022 de convoquer cette conférence diplomatique. Et nous voici prêts à clore ce dernier chapitre à Riyad.

Lorsque je présenterai mes observations liminaires plus tard dans la journée, je reviendrai sur le travail de fond qui nous attend et sur la précieuse occasion qui nous est donnée de façonner l'avenir de l'écosystème mondial de la propriété intellectuelle en faveur des créateurs du monde entier.

Mais à l'occasion de cette cérémonie d'ouverture, je tiens à exprimer ma gratitude et ma reconnaissance à toutes les personnes qui ont contribué à écrire ce dernier chapitre.

Permettez-moi tout d'abord de remercier nos hôtes pour leur chaleureuse hospitalité, leur indéfectible générosité, leur formidable énergie et leur engagement sans faille, mois après mois, dans la préparation de cette conférence.

Nous sommes réunis dans le cadre spectaculaire du Centre international de conférences King Abdul Aziz, qui a accueilli de nombreuses réunions internationales à caractère diplomatique, économique ou culturel, et qui rassemble aujourd'hui sous sa coupole dorée les experts mondiaux dans le domaine des dessins et modèles.

L'ampleur et la splendeur de ces installations n'échappent à personne, mais même les salles les plus magnifiquement marbrées sembleraient froides et vides si elles n'étaient emplies de la convivialité, de la chaleur et de l'énergie de nos collègues du Royaume d'Arabie saoudite, en particulier de nos collègues de l'Autorité saoudienne de la propriété intellectuelle.

Celles et ceux d'entre vous qui comprennent les dessins et modèles apprécieront également les nombreuses touches de design apportées à l'organisation de cette conférence, jusqu'à la

couleur et à la conception de vos plaques nominatives. Beaucoup de ces détails sont le fruit du travail de nos collègues de l'Autorité saoudienne de la propriété intellectuelle, y compris le logo de la conférence diplomatique, qui s'inspire des palmiers que vous trouverez partout à Riyad.

Ce logo, qui allie patrimoine traditionnel et design moderne, reflète non seulement l'esprit de cette conférence, mais aussi le parcours de l'Arabie saoudite en matière de développement. Dans son ambitieuse "Vision 2030", le Royaume associe la richesse de son histoire et de son patrimoine à d'audacieux plans de développement axés sur l'innovation et fondés sur la science, l'esprit d'entreprise et la technologie.

Ayant accompagné le parcours de l'Autorité saoudienne de la propriété intellectuelle dans le cadre de précédentes fonctions, j'ai pu observer cette transformation de près. Sous la direction de l'Autorité, des progrès notables ont été accomplis dans la mise en œuvre de la stratégie nationale de propriété intellectuelle du pays, un dispositif complet destiné à faire mieux connaître la propriété intellectuelle et à instaurer une culture de l'innovation et de la créativité dans l'ensemble du Royaume. Il me suffit de rappeler que rien que l'année dernière, le Premier ministre a annoncé un investissement de plus de 300 millions pour aider le Royaume à mettre en œuvre cette stratégie.

Le résultat de cette attention constante portée à la propriété intellectuelle depuis quelques années est manifeste. L'Arabie saoudite a considérablement progressé dans l'Indice mondial de l'innovation de l'OMPI depuis 2021, arrivant cette année en 47^e position, soit son meilleur classement, pour devenir l'une des 50 premières puissances mondiales en matière d'innovation.

Mais cette situation est loin d'être nouvelle. Depuis des millénaires, l'Arabie saoudite est une véritable pépinière d'idées et d'innovations, notamment dans les domaines du patrimoine, de la beauté et du design. Des tissages complexes aux sculptures sur bois, en passant par les bijoux et le mobilier, cette région abrite des innovateurs et des créateurs depuis l'Antiquité.

Elle est également une plaque tournante depuis des siècles. Il y a fort longtemps déjà, d'anciennes routes commerciales traversaient le désert, favorisant la diffusion des idées, le rapprochement des cultures et l'établissement de liens entre les communautés. Il est donc tout à fait naturel qu'au cours des deux prochaines semaines, l'Arabie saoudite soit le lieu où, je l'espère, nous nous entendrons toutes et tous pour construire la voie qui nous mènera à un nouveau traité en faveur des créateurs du monde entier.

Ce moment n'est néanmoins pas réservé aux seuls créateurs. Un résultat positif montrera une fois de plus que le multilatéralisme peut être efficace et que, malgré les défis, la communauté mondiale peut encore se rassembler pour façonner ensemble un avenir meilleur.

C'est ce qui s'est passé en mai dernier, lorsque 193 États membres ont adopté par consensus un nouveau Traité de l'OMPI sur la propriété intellectuelle, les ressources génétiques et les savoirs traditionnels associés. Laissons ce succès nous inspirer et nous insuffler l'énergie dont nous avons besoin.

Pour conclure, je remercie tous les États membres, les délégations et les observateurs de s'être déplacés pour être parmi nous et de continuer de participer aux travaux de l'OMPI. Je souhaite également la bienvenue aux représentants qui sont établis ici à Riyad et qui, sans avoir suivi les négociations techniques à Genève, doivent rapidement se familiariser avec ce traité.

Je souhaiterais mentionner tout particulièrement les coordonnateurs de groupe qui, une fois de plus, se chargent de l'organisation de leur groupe. Je félicite également à l'avance toutes les personnes qui seront prochainement élues au sein des bureaux.

Je manquerais à mon devoir si je ne remerciais pas aussi toutes celles et tous ceux qui ont joué un rôle dans l'organisation de cette conférence, dont un grand nombre sont mes proches collègues, issus de tous les secteurs de l'OMPI. Vous êtes bien trop nombreux pour être cités personnellement, mais sachez que votre travail acharné est vu, reconnu et profondément apprécié.

Enfin, permettez-moi de vous assurer de mon soutien et de celui de tous les collègues de l'OMPI pour faciliter et accompagner votre tâche en tant qu'États membres.

Je vous remercie et je vous souhaite à toutes et à tous une conférence diplomatique réussie.